

Cosas de Unamuno

Tratándose del *sabio* catedrático de Salamanca, nada debe sorprendernos. Un día, cuando el genial Costa habló de europeización, para distinguirse, sin duda, quiso él africanizarnos. Le gustan las paradojas á don Miguel. Mas, lo sensible es que las paradojas le lleven á los prejuicios. Hoy, cuando todos los racionalistas de España están contestes en la necesidad de cambiar de rumbo, asimilándonos el pensamiento de Europa, pues no lo tenemos en España desde que está en crisis el concepto teológico, sale Unamuno á aperebirnos contra lo que él califica manía de buscar fuera de España el alma nacional.

Que semejantes conceptos los vertiera Mella, por ejemplo, nada tendríamos que objetar; no de otro modo puede hablar un tradicionalista; pero un hombre que se cree sabio, que dice no admitir más soberanía que la de la razón, no puede expresarse de tal manera conservando lúcido el juicio. Porque nos cuesta creer que *Azorín*, el tráfuga, tenga alumnos tan aventajados.

¿Dónde está el alma nacional en España?

¿Qué filosofía nacional hemos tenido? ¿En qué institución se ha vinculado? ¿Qué podemos oponer en grandeza á la obra magna de los Mazzini y Garibaldi en Italia, fundadores de su unidad y de su grandeza? ¿Qué concepción política presentaremos frente á la de Bismark, que supo crear un imperio y darle leyes, como el *Kulturkampf*, que aseguran su soberanía? ¿Qué tenemos que podamos oponer á la Filosofía moderna? ¿En dónde nació Descartes para dar al mundo su método de pensar, cuya última consecuencia han sido los «Derechos del hombre»? ¿Dónde la encuentra Unamuno que no nos la descubre?

Alma nacional la tuvimos en España; era cuando, campeones del catolicismo, queríamos castigar á la protestante Inglaterra; era cuando, en nombre de nuestra religión, cometíamos en los Países Bajos y en Flandes, los más abominables crímenes. Nuestra alma nacional, moldeada por Roma, no resistió el choque con el alma europea y fué vencida. Tuvo que replegarse en España, herida de muerte, hasta que el pensamiento de Europa, salvando las fronteras, pudo ofrecernos el ejemplo de una conciencia superior.

Cuando teníamos alma nacional, es decir, el fantasma teológico en el cerebro, en su nombre expulsábamos á judíos y á moros, cuanto en España constituía trabajo y riqueza; á sangre y fuego imponíamos nuestras creencias á todas nuestras colonias; eran nuestros actos derivaciones de una mentalidad forjada por teólogos y místicos.

Largos siglos duró nuestro aislamiento; perc á medida que la ciencia suprimía las distancias, aunque en un rincón de Europa, hasta nosotros llegó también el soplo vigorizador de la Filosofía, y fué en vano que se pretendiera cerrar las puertas al espíritu racionalista; éste tuvo sus apóstoles en España, y á ellos se debe en gran parte que podamos hoy asimilarnos el pensamiento de Europa.

De haber tenido el hábito de pensar, las luminosas teorías racionalistas tan claramente expuestas por el cerebro más vigoroso del pasado siglo, Pi Margall, hubieran sido compartidas por la mayoría, que la razón es lo más sencillo de reconocer cuando no se alimentan prejuicios. No fué así, porque, ya lo hemos dicho otras veces, la Monarquía, por instinto de conservación, ha de combatir por todos los medios el espíritu racionalista: la razón no la puede pronunciar ni siquiera concebir esta palabra esencial en una monarquía: *súbdito*.

Unamuno con sus buenas explicaderas—el vocablo es de su invención—dice, además, que aquí, cuando menos, es libre el pensamiento. ¿Habrá perdido también la memoria el ilustre catedrático? ¿No recuerda lo que le sucedió en Madrid, en donde no le fué posible hablar en contra de la Ley de Jurisdicciones? ¿Ha oído decir que hubiese sido derogada? ¿No sabe nada Unamuno de los delitos de opinión?

Por esos *sabios* oficiales corre hoy España un temporal deshecho; hoy declaran blanco lo que ayer dijeron negro, sembrando por doquier la confusión y la duda. ¿Cómo pretenden que les escuche el pueblo y les siga, si ellos mismos no pueden seguirse á sí mismos, si jamás han sabido crear aquí ni el concepto ni la palabra: *esprit de suite*?

Un racionalista puro ha tenido España, el Maestro, el consecuente Pi Margall, y éste hablaba del alma universal. Ya es hora que nuestra democracia se encamine hacia la sana Filosofía.

CHANTECLER.

La gestión municipal (1)

IV

A medida que transcurre el tiempo desde la presentación del presupuesto municipal y que la prensa va preocupándose de los proyectos del Ayuntamiento, se afirman en mí los pesimismo. He visto, desgraciadamente, la labor de crítica destructiva, sin que haya podido observar que se lleven á la discusión nuevos proyectos fundamentados de transformación y reforma del pensamiento de nuestra corporación municipal.

De todas las oposiciones hechas, sólo me parece racionalmente seria la promovida por los elementos trabajadores, en lo relativo al recargo de nuevas especies de consumo; y aun cuando tengo la cuasi seguridad de que han de tacharme de reaccionario por mi manera especial de pensar, yo entiendo que, en vez de ser enemigo de la clase obrera, quizá y sin quizá soy de los que más se preocupan de su bienestar, porque tengo el convencimiento de que dicha clase, cual todas las demás, no ha de vivir en el estado de limosna, sino que, como todas, ha de contribuir forzosamente á las cargas del municipio, dentro de lo que le permitan sus recursos, hecha deducción de lo necesario á su vida y nutrición. El proletariado tiene derecho absoluto á que el Estado atienda preferentemente á su bienestar y cuide de su educación y cultura; pero el elemento obrero no debe esperar todo del Gobierno y del Ayuntamiento, sin por su parte organizarse y estudiar la manera de defender sus más caros intereses.

En tantos cuantos defensores del trabajador se han venido sucediendo, en ninguno de los que se han ocupado del problema que debatimos he visto idea alguna referente á la manera de defenderse, como clase social, de la especulación mercantil, sin duda más dura que las medidas administrativas en proyecto. Todos se fijan en que por consumos se establece tal ó cual tipo de imposición, por si ésta puede ó no afectar al consumo individual, sin fijarse en si la desaparición ó no de un impuesto sobre una materia ha influido ó no en el precio de la misma, ó si ha continuado el coste antiguo, quedando en beneficio del acaparador el sacrificio del ingreso al presupuesto del Estado ó del municipio.

No hay quien no recuerde que por la ley de Besada se suprimió el gravamen de una peseta por 100 kilos de harina, no obstante de lo cual el precio del pan fué el mismo; y se comprende que así sucediese, porque un céntimo por kilo es inapreciable en el consumidor. Se desgravó después el vino, y los precios rigieron idénticos, sufriendo solamente disminución cuando las cosechas fueron abundantes y superiores al consumo; y hoy vienen á restablecerse los antiguos tipos de compra, porque en el mercado general han superado las deman-

(1) N. de la R.—El exceso de original nos obliga á dejar para el próximo número la conclusión de este trabajo.

das á las ofertas, por las pérdidas de las cosechas.

Sépanlo, pues, los trabajadores; su regeneración económica no depende exclusivamente de un impuesto que afecte en céntimos por kilo las substancias de consumos; su bienestar ha de ser producto de su organización, de la formación de cooperativas que, suprimiendo el intermediario, les pongan en contacto con el productor; de esta manera adquirirán mejor y más barato, sin vivir de la conmiseración ajena, pues serán otros tantos sostenedores del municipio, en cuya prosperidad deben estar más interesados que nadie, pues ellos han de ser los que mayores beneficios alcancen, porque son los verdaderos productores. No se amilanan en la lucha, porque la lucha es la victoria, y la victoria es la vida. Han de comprender que existen en esta provincia Ayuntamientos republicanos como los de Figueras, San Feliu de Guixols, Cassá de la Selva, y otros, cuyos individuos pertenecen todos á la extrema izquierda y han sido elegidos por sus compañeros de dichas poblaciones, y cuando en éstas se han establecido y subsisten los consumos, su continuación no es cuestión de ideales, sino que por la ley se ven precisadas á tener que acudir á este recurso para atender á las necesidades de la vida en común. Si el trabajador se asocia y constituye cooperativas, no solamente comerá mejor y más barato, sino que de la asociación reportará un beneficio mercantil; y esto no es palabrería, sino que existen los comprobantes de la verdad de lo dicho en Palamós, San Feliu de Guixols y Palafrugell.

Por otra parte, no se comprende que se haga tan ruda campaña por la adición de tres ó cuatro artículos y no se pida la supresión total, que es lo que, en todo caso sería lo racional, pues, de subsistir el principio, no es lógico que dejen de contribuir algunos artículos que no son de tan decisiva importancia en la vida, como otros por los que se recaudan impuestos y contra los que no se hace campaña, lo que hace sospechar que la guerra no es al huevo sino á la gallina. Y lo sospecho porque desde un principio fueron aceptadas con aplauso las iniciativas de la Corporación, y sin saber cómo ni por qué, han variado los vientos. ¿Será que el impuesto mortifica más al intermediario que al obrero, ya que todos se han abstenido de publicar la tarifa, porque aquél resulta inapreciable para el consumidor, como, por ejemplo, el impuesto de 2 pesetas por 100 kilos al arroz, del que resulta menos gravamen que una peseta por 100 kilos de harina, ya que todo el mundo come más pan que arroz?

Yo entiendo que el día que el Gobierno se preocupe de una manera eficaz en el abaratamiento de las substancias alimenticias, el impuesto de consumos nada significará, porque, si fuese tan trascendental para la vida del obrero la existencia del impuesto, no se daría el caso de que el impuesto subsistiera en la cuasi totalidad de las ciudades francesas, á pesar de dirigir los destinos de aquella nación una República democrática socialista.

V
 La impresión que se habrán llevado los que hayan leído las anteriores líneas, habrá sido, la de que yo soy un partidario decidido del impuesto de consumos. No hay tal. Mi objetivo no fué otro que dar á mis trabajos una finalidad ante todo cultural, no sólo para el elemento trabajador, sino para el comercio en conjunto, demostrando á todos la necesidad de que cada cual contribuya al bienestar de la ciudad, según sean sus fuerzas; pues lo mismo para el comercio que para la industria y el trabajo, el principal elemento de vida y de prosperidad está en el porvenir de la urbe. Los sacrificios que hoy impone la vida municipal, en cuanto tienda á su engrandecimiento, constituyen la herencia de nuestros hijos y hasta el trabajo en nuestros días.

Yo soy enemigo acérrimo de los consumos, porque afectan á las subsistencias, contribuyendo al depauperamiento de la raza. Lo soy también porque es la contribución más odiosa por la manera de exigirse y por lo costoso de la recaudación. Ni aun acepto respecto á ella lo que dicen sus defensores relativo á la inspección de los alimentos, porque, dado el sistema de arrendamientos, el contratista busca la cantidad, importándole bien poco la calidad; y si se cobran por administración directa pierde el fisco, sin ningún beneficio para el contribuyente.

Pero entiendo que cuando la riqueza toda, en sus aspectos de inmueble, industria y comercio, ha contribuido en lo posible, á las fuerzas del municipio, se hace necesario que la masa preste su auxilio, ya que el aniquilamiento de aquellas fuentes productivas es la miseria en el trabajador, por la disminución del trabajo que las mismas proporcionan, interin la marcha progresiva de los tiempos no dé nueva forma á la distribución de la riqueza y á la participación del trabajo en los beneficios industriales y agrícolas, lo que seguramente llegará, dependiendo su proximidad de que el elemento obrero adopte un espíritu reflexivo gubernamental que le capacite para dirigir los destinos de los pueblos.

Mas para adquirir este gubernamentalismo que tan de veras ansiamos, es preciso que abandone todo temperamento negativo, aplicándose fervorosamente al estudio de todos los problemas de la vida municipal y pública, para corregir sus defectos y proporcionarle los naturales medios de desarrollo, teniendo en cuenta que de la miseria en que vivan las corporaciones municipales, los más perjudicados son ellos, pues, á menos trabajo, mayor número de obreros sin jornal, y cuando los jornales abundan disminuye el salario, por la ley fatal de la oferta y la demanda. Más les interesa un jornal más al día que 10 céntimos por consumo.

UN EVANGELISTA

SE NECESITA un pianista para todo el año en el Cine Gran-Via de esta capital.

Ciudadanía Se vende en los kioscos EL SOL.—Barña.

La república en Portugal

Opiniones

Lo que dice Sol y Ortega

—Lo ocurrido en Portugal, por más que estaba anunciado por los republicanos de aquel país, no lo consideraba ni tan seguro ni tan inmediato. Me lo explico ahora, recordando lo que hace dos meses me afirmaba Franco Borges en Madrid, ó sea que los republicanos portugueses estaban sincera y cordialmente unidos, ó mejor, fundidos en una sola agrupación cuyo único ideal era, de momento, cambiar la forma de Gobierno, sustituyendo la monarquía por la república é implantar, arraigar y acreditar el régimen electivo acostumbrando á los ciudadanos portugueses á ejercerlo y aplicarlo en todas las esferas de la vida del Estado. Como ello me pareciera programa muy modesto, me replicó Franco Borges: ¿Programa modesto sustituir un régimen de derecho divino por otro de derecho humano? ¿programa modesto acreditar, arraigar y consolidar este régimen de derecho humano? Francia, para lograr esto tuvo que pasar por tres ensayos y otros tantos fracasos, que llenaron un siglo; España pasó por uno y lleva ya cuarenta años de restauración borbónica; Portugal no debe olvidar estos ejemplos ni perder de vista que para desarraigar el régimen antiguo no basta volcarlo en las calles, sino en las conciencias y que esta es obra lenta, que sólo se logra haciendo simpático y aceptable para todos, ó á lo menos para la inmensa mayoría, el régimen nuevo.

Y agregaba Franco Borges, que los republicanos portugueses no sólo estaban unidos para derribar la monarquía y proclamar la república, sino además, para consolidar esta y ofrecerla al país como medio é instrumento de libre manifestación de todas las ideas, sin exclusión alguna, con el objeto de que todas las aspiraciones políticas, religiosas y sociales tuvieran palenque donde luchar, imponerse por la convicción y traducirse en leyes, de tal suerte, que estas vinieran á ser la resultante y expresión de la nueva vida del pueblo lusitano, y no preceptos y reglamentos abstractos sin realidad ni eficacia alguna.

Quedé encantado de la discreción y sagacidad política de un escritor tan radical como Franco Borges, mas no convencido de la sincera, cordial y absoluta unión de los republicanos portugueses; los hechos han venido á derribar mi incredulidad, de lo que me felicito, pues ellos enseñarán á los republicanos españoles, que no es formando izquierdas, derechas y centros y dividiéndose y fraccionándose como se utiliza la propia fuerza, se gana la opinión de la masa indiferente ó neutra y se logra el apoyo de los elementos llamados á decidir de una manera definitiva en las grandes crisis políticas y sociales de los pueblos, sino apretando las filas, fundiéndose en un solo pensamiento y procediendo con seriedad, desprendimiento y hasta abnegación, pues á todo ello obliga el papel de redentores.

Cualquiera que sea el desenlace de la revolución portuguesa, los republicanos de aquel país, quedarán acreditados y su fracaso, si por azar ocurriera, sería puramente transitorio.

Lo que dicen los nacionalistas

D. Pedro Corominas

—No tengo elementos para hacer una crítica de los hechos, y por lo tanto, ignoro si la revolución se desarrolla con el alto sentimiento de humanidad que caracteriza á todos los movimientos populares capaces

de imponerse y prosperar. Lo que es indudable es que la parte del pueblo lusitano que busca su representación en hombres como Machado, Costa, Lima, Minho, Braga y Borges, busca en sus hombres un valor moral y cívico muy superior al que demostraron tener en estos últimos tiempos los representantes de la monarquía.

La trascendencia que el movimiento portugués puede tener en España, depende mucho de nosotros, los republicanos, y de nuestra conducta.

También depende de los gobiernos de la monarquía. Una política de reconstrucción económica y de supremacía del poder civil podría poner un precio muy alto á la conservación del orden y de las actuales instituciones políticas.

La enseñanza que envuelve para los republicanos españoles la revolución portuguesa, es muy grande. Lo que palpita en el fondo de aquel movimiento, aún por encima de las reivindicaciones progresivas, es un espíritu de vergüenza nacional. Quizá parezcan duras las palabras, pero en estos momentos hay que decirlo: Si queremos triunfar, es preciso que la vergüenza nacional no la inspire aquí un partido republicano.

No bastan las inclinaciones á destruir lo malo, lo podrido. Sin un contenido de fuentes y sanas aspiraciones cívicas, detrás de lo malo que se destruya vendrá lo prodrido, que crearan sus destructores. Para triunfar de la monarquía, hemos de ser mejores que los monárquicos.

D. Jaime Carner

—Con respeto á los sucesos de Portugal, son aventurados toda opinión ó juicio que puedan formularse, puesto que no conocemos los hechos, ni la forma en que se han desarrollado y se desarrollan.

Si, en efecto, ha triunfado el movimiento republicano y asienta y se consolida la República en Portugal, es innegable que semejante acontecimiento tendrá muchísima trascendencia para España.

Ahora bien, todo cuanto se diga en los actuales momentos con relación á este asunto, debe hacerse con las consiguientes reservas, pues no es la ocasión más oportuna para juzgar hechos cuyo proceso todavía sigue desarrollándose.

En cuanto á las enseñanzas que pueda reportar á los republicanos españoles, lo ocurrido en la vecina nación, son, las de que cuando se cuenta con personalidades republicanas del prestigio político y de la honorabilidad é integridad de Bernardino Machado, Magalhaes Lima, Costa, Braga y otros, tiene la causa que se defiende mucho terreno ganado para conseguir su triunfo...

El señor Carner ha callado pues se ha creído prudente decir nada más.

Las circunstancias actuales son muy difíciles, y entiende el diputado por Vendrell que no se puede hablar de lo que no se conoce perfectamente, pues así se evitan las erróneas interpretaciones en que puede incurrir el que lo hiciera.

Otras cosas, sin embargo, dejó traslucir, el señor Carner, acerca de los republicanos españoles, pero ni la ocasión ni el momento son oportunos para reproducirlas.

Ahora hemos de atenernos á las razonables reservas que nos indicaba el aludido diputado nacionalista que tan atentamente ha departido con nosotros.

CRÓNICA MUSICAL

La empresa del Teatro Principal tiene ya firmado el contrato con los artistas que han de formar la compañía de ópera que ha de actuar duran-

te las próximas ferias. Tenemos entendido que el elenco será notable, pudiendo asegurar que está ya escrito el célebre tenor Julián Biel para cantar la obra «Tosca» de cuyo protagonista hace una creación. Se anuncia además el estreno de la gran obra de Puccini «Madame Butterfly» y la reprise de «Bohème». Aunque podría titularse temporada Pucciniana, no dejará sin embargo de ser interesante, máxime contando con el concurso de buenos cantantes como así no lo dudamos.

El Centro de «Unión Republicana» propera para las próximas ferias un programa magno. Están contratadas las orquestas «Fatxendes» de Sabadell, «La Principal» de La Bisbal «Pep» de Figueras y un notable «Quinteto» de esta capital. Se pondrán en escena las zarzuelas «Musetta» y «Cañamoner» dirigidas y concertadas por el maestro Tomás Sobrequés y acompañadas por el mentado «Quinteto».

Se nos dice que los concertistas señores Pichot y Costa, darán próximamente un concierto en esta capital. Celebraremos se confirme tal acontecimiento.

Uno de estos días es esperado en esta ciudad el maestro Sebastián Raffart con objeto de ultimar todos los detalles para el estreno de «Madame Butterfly» quien se propone ponerlo en escena con toda propiedad.

Un trio formado por profesores de esta ciudad, se proponen dar á conocer en sesión íntima, todos los tríos de Beethoven para violín, violoncello y piano. La idea es altamente simpática y nos permitimos pedir á los artistas, sean indulgentes con nuestra redacción, no olvidando que entre nuestros redactores algunos de ellos sentirán verdadero interés en poder asistir á tan notable audición musical. Por anticipado, felicitamos á los ejecutantes.

Ayuntamiento

Por la Alcaldía de esta ciudad, se recuerda á todos los mozos residentes en la misma, que cumplan durante el próximo año de 1911, 21 de edad, la obligación que tienen tanto ellos como sus padres, de presentarse en las oficinas municipales (Negociado de Quintas) á solicitar la inscripción de aquellos en el alistamiento que para el reemplazo del expresado año se está confeccionando; á cuyo efecto publicóse el correspondiente aviso y con lo que se evitarán las responsabilidades en que podrían incurrir en caso de incumplimiento.

Noticias

En Figueras ha fallecido á consecuencia de una congestión cerebral, el jefe de aquella estación del ferrocarril, don Enrique Ferrari.

Entre las disposiciones que publica la Gaceta de ayer figura la aprobación del tercer presupuesto adicional de las obras del puerto de San Feliu de Guixols

Ayer fué conducido á la última morada, acompañado de numeroso séquito, el cadáver de la señorita Coloma Costa y Gardella, prima de

nuestro compañero en la prensa don Jaime Hormeu.

Obligado por asuntos urgentes de su bufete que le llaman á Barcelona, no podrá asistir al meeting de Olot el letrado señor Estartús, quien ha salido esta mañana para la ciudad condal en donde permanecerá hasta el viernes por la noche en que regresará en el expreso.

Nos participa que asistirá al Congreso Librepensador Español, junto con su hermano don Martín, ex teniente alcalde de Figueras, delegados ambos por el Centro Republicano Tortellanés.

Las noticias que tenemos de la huelga de Palamós son las siguientes:

Ayer mañana, al dar la señal de comenzar los trabajos la sirena de la fábrica Berton y Delibes, no acudieron los muchachos declarados en huelga el día antes por cuyo motivo han tenido que suspenderse las tareas quedando parados unos mil obreros. Estos se han reunido en la playa para cambiar impresiones, acordando asociarse para la defensa de sus intereses, esperando que también lo acordarán así los demás obreros. Se ha nombrado una comisión para que haga presente sus pretensiones á la Junta local de Reformas Sociales y solicite su apoyo. El alcalde realiza gestiones para solucionar el conflicto, mostrándose muy optimista, después de las conferencias celebradas con obreros y patronos. Los obreros celebrarán un mitin para tomar acuerdos definitivos. Las escojedoras han podido trabajar esta mañana, pero si la situación actual continúa tendrán que suspender sus faenas por falta de material. Su número asciende á 1500. A pesar de que el orden es completo, la guardia civil patrulla por las calles y alrededores de la fábrica para proteger el edificio y evitar coacciones.

Por este Gobierno Civil se ha decretado la declaración de terreno franco y registrable, el comprendido por la misma titulada «La Miranda» del término de San Pedro de Osor, en virtud de renuncia presentada por el concesionario de la misma.

En la reunión celebrada anteanoche por la junta directiva de la asociación de cazadores de Gerona y su comarca, se tomó el acuerdo de verificar una tirada de palomos, en uno de los días de las próximas ferias y fiestas de San Narciso.

Próximamente, se anunciará por medio de programa el día y sitio en que aquella tendrá lugar y las condiciones que regirán para tomar parte en dicho tiro.

Hoy celebra su renombrada feria de ganado, el vecino pueblo de Sarriá, vulgarmente conocida por «Fira del Pont», bailándose por la tarde, como de costumbre, sardanas en aquella plaza.

En la Central de Telégrafos de Barcelona se halla detenido un telegrama procedente de La Junquera, dirigido á Eusebio Ferraz por no encontrarse el destinatario.

Han sido aprobados los presupuestos ordinarios para 1911 de Cantós, La Bajol, Salas, Llivia, Santa Leocadia de Algama, Aiguaviva, Figueras y Cersá.

El expreso de ayer mañana y el correo procedentes de Francia, llegaron con considerable retraso á causa de un desgraciado accidente.

El revisor del primero, señor Soler, entre Lliansá y Vilajuiga, quiso pasar por la plataforma, desde un departamento á otro, y en el momento de levantar el pié para entrar en el vagón

después de tener abierta la portezuela del mismo, tuvo la desgracia de caer á la vía, falleciendo instantáneamente.

El Juzgado de Vilajuiga, ordenó el levantamiento del cadáver.

Un comerciante en pollería, llamado Narciso Olió fué puesto ayer mañana á disposición del Juzgado por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Ayer, á las siete de la tarde, celebró una reunión en el Ayuntamiento, convocada por el Alcalde, á la que concurrieron los presidentes de los gremios y sociedades obreras, para tratar de los proyectos de presupuesto y empréstito.

Es de aplaudir la iniciativa del señor Vallés, pues demuestra que quiere ponerse en contacto con el pueblo, que es quien paga.

La Jefatura de Obras públicas de esta provincia anuncia en el Boletín Oficial de ayer, que don Manuel Bertrand y Salsas, vecino de Barcelona, como gerente de la sociedad M. Bertrand é hijo solicita del Ministro de Fomento la concesión correspondiente para derivar aguas de las rieras Mayor y de Ossor en cantidad de 72.000 y 28.000 metros cúbicos diarios, respectivamente para conducir las hasta Barcelona y ser destinadas al abastecimiento de dicha ciudad.

Según noticias fidedignas la huelga de los chicos de la casa Matas, de Palamós, según el resultado de la reunión obrera, el lunes se reanudarán el trabajo. No obstante las condiciones que ha ofrecido el alcalde, no son del agrado ni de la conveniencia de los huelguistas.

El espacioso café de Novedades está siendo objeto de importantes reformas. Además del cambio total del techo, se procede al decorado del vastísimo salón á estilo Luis XV, á cargo del original artista Sr. Padrosa.

Completará la reforma, la instalación espléndida del alumbrado eléctrico, que convertirá el salón de Novedades, en un establecimiento artístico y confortable.

La Junta de la Asociación de la Dependencia Mercantil, de esta ciudad, invita á todos los socios de la misma, á la reunión general que tendrá lugar hoy á las 3 de la tarde, para tratar de asuntos de gran importancia para la clase obrera.

Telegramas

Desde París

Bernardino Machado será el presidente de la República portuguesa

Paris 7. Xavier de Carvalho, corresponsal de los grandes periódicos portugueses y director de la revista ilustrada *Latina*, que se publica en París, ha dicho que Bernardino Machado, ex ministro de Obras públicas de la monarquía, será elegido presidente de la República portuguesa.

Bernardino Machado, que cuenta ahora 60 años es un hombre que goza de gran popularidad en Portugal. Es padre de 14 hijos, hombre de una gran inteligencia y de una gran bondad.

Está afiliado á la derecha republicana y su presencia en el gobierno provisional es una garantía para que los elementos conservadores contribuyan á la consolidación de la República.

Bernardino Machado es á la vez que un gran escritor, un gran orador. Ha escrito varias obras interesantísimas.

Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación

Lampistería y Ferretería
Almacén de Camas y Somiers
ALBERTO BALARI
 Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10
GERONA

Kiosco de Publicaciones
VDA. DE CIRIACO MARULL
 Rambla de Alvarez. - GERONA
 Venta de periódicos y diarios
CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco
 Número suelto, 5 céntimos.
SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado
COLL SALIETI
 ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería
 Gran surtido de GORRAS de todas clases
 ESPECIALIDAD Á LA MEDIDA
TERESA COROMINAS DE FITA
 10. — Ciudadanos, — 10. — GERONA
 Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS
 DE TODAS CLASES
 REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS
 Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería
Surroca hermanos
 Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

CIUDADANIA

Disponible

de avisos y noticias
 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Gerona una peseta al mes. — Provincia y resto de España
 cuatro pesetas trimestre
 ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA
 CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA
 Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,
 para los asegurados á LA PRRVISORA

NUEVO TALLER
PROCEDIMIENTO MODERNO
 en el lavado y teñido de mantillas, velos
 y mantos de luto
VERDADERA ESPECIALIDAD
 en visillos, cortinas, cortinajes,
 estores de seda, lana y algodón en blanco
 y colores, nubes y otros varios objetos
ACTIVIDAD Y ECONOMÍA
 Calle del Norte, núm. 1.—8.º

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE
"Excelsior"
 á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util é los niños y á todo el mundo
Una peseta los 200 gramos
 Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos
 Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico
 Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.—
 Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón
 —Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES
 Se reciben en la imprenta de este diario
 CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º — Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción
 Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.
 Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el
 tiempo de su duración, esceto las crónicas y de cirugía menor.
 Tambien se abonan las recaidas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:
Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Tarifas

Prima mensual	ENFERMEDADES DE				IMPOSIBILITACION	PARTO DE MELLIZOS		DEFUNCIÓN
	MEDICINA DIARIAS	CIRUJIA MAYOR DIARIAS	CIRUJIA MENOR DIARIAS	Cantidad mensual		Cantidad mensual		
Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Pesetas	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Pesetas	
— 60	1 50	1	— 75	10	12 50	15		
1 20	3 —	2	1 50	20	25 —	30		
1 75	4 50	3	2 25	30	37 50	45		

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.